

Administración: Infanta, 17. (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

Año I:

Mahón lunes 4 de Diciembre de 1916.

Núm. 204

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

5

Diciembre

San Sabas, abad

Nació San Sabas, el año 489 en la aldea de Mutataska, territorio de Cesarea de Capadocia. Ansioso de hacer vida penitente, recorrió diversos monasterios, terminando por retirarse a un desierto, trasladándose a otro después de haber de jado en un monasterio construido por él, numerosos discípulos. En el último retiro, construyó dos hospitales y un monasterio, en el que terminó tranquilamente sus días, el 5 de Diciembre del año 531.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Sesión ordinaria de 29 de Noviembre 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada y Masó, asistiendo los señores Pons Sitges, Carreras Hernandez, Pons Zabala, Panedas, Ponseti Vinent, Gomila Carreras, Botella, Olivés, Gomila Manent, Serra, Coll, Pons Castell, Bosch, Escudero, Ponseti Sintés.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar varias cuentas.

Pagar una cuenta de beneficencia por gasto de arreglo de sillas y otra por gastos extraordinarios de trabajos en el escenario del Teatro Principal.

Recibir la instalación de alumbrado eléctrico del Teatro Principal, haciendo constar en acta que la Eléctrica Mahonesa durante 23 años ha prestado el servicio a completa satisfacción del Ayuntamiento.

Devolver a la Eléctrica Mahonesa el depósito de 50,000 pesetas que tienen constituido en garantía del buen servicio de alumbrado del Teatro Principal.

Establecer durante los martes, jueves y sábados y días festivos, a excepción de los domingos, mercado general en las plazas del Carmen y Pescadería.

Quedar enterado de haber adquirido las obligaciones de la deuda que el municipio está emitiendo números 11, 12, 13, 2066 a 2075, su valor nominal 650 pesetas, que forman parte del capital legado a esta ciudad para premiar con sus beneficios a los maestros y maestras de las escuelas nacionales. cuyas obligaciones, deberán ser guardadas en la Caja municipal.

Quedar enterado del B. L. M. del Vice-Consulado de Austria-Hungría en esta participando que el día de mañana se celebrarán solemnes honras fúnebres por S. M. el Emperador Francisco José, fallecido en Viena en 21 del corriente.

Señalar las siguientes horas de salida para los coches que toman parada fija en la plaza de la Explanada dedicados al tráfico de viajeros con San Luis: 8, 10 y 12 y media de la mañana; 3, 4 y media y 7 de la tarde.

Suspender seguidamente cuantos trabajos se efectúen que no puedan satisfacerse del actual presupuesto.

NOTAS MUNICIPALES

Empleados y personal del Ayuntamiento a quienes no se les aumenta el sueldo en el Presupuesto para 1917

Table with 2 columns: Position/Description and Sueldo que cobran (Pesetas). Includes entries like Oficial Mayor (1.800), Depositario (2.000), Gratificación al mismo como premio por los años de servicio que lleva prestados al Ayuntamiento (650), Premio del Recaudador de arbitrios (2.000), Auxiliar del Recaudador a razón de 360 pesetas anuales, pagados por meses de treinta días (360), 5 guardias municipales a 900'00 pesetas (4.500), Sereno del Claustro del Carmen (180), Encargado del alumbrado público y demás servicios municipales en el pueblo de S. Clemente con obligación de desempeñar el cargo de sepulturero en el Cementerio del mismo (300), Encargado del alumbrado público y demás servicios municipales en Llumesanas (200), Gratificación a los citados dependientes de S. Clemente y Llumesanas como encargados del servicio de movimiento de población, a razón de 30 pesetas anuales cada uno (60), Guarda-paseos (900), Fiel encargado del repeso municipal y de la vigilancia de los mercados (720), Profesor veterinario (1.865), Profesor veterinario inspector de carnes y puestos públicos de venta de S. Clemente y Llumesanas y encargado de los demás servicios sanitarios de fuera del casco de la ciudad (1.500), Dependiente encargado de la limpieza del matadero público (750), Premio de recaudación a razón de 75 céntimos por cien pesetas sobre el producto que se calcula del impuesto sobre el degüello de ganado e inspección de carnes en el matadero (400), Capellán del Cementerio Católico de esta ciudad, sin opción al percibo de ningún derecho (720), Médico con obligación de visitar a los empleados municipales, guardas de consumos, individuos de la Guardia Civil y a los vecinos pobres que designe el Ayuntamiento (1.000), Maestro para una nueva escuela para obreros de Mahón (1.500), Pasante para la escuela de párvulos (500), Pasante para la escuela de niñas primera de Mahón (500), Pasante para la escuela de niñas segunda de Mahón (500), Otra pasante para dicha escuela de niñas segunda de Mahón (500), Al Maestro D. Antonio Juan (aumento voluntario concedido en sesión de 5 diciembre de 1904) (500), A la Maestra D.ª Josefa Moreno (aumento voluntario de sueldo como Maestra de la primera escuela de niñas de Mahón) (250), A la Maestra D.ª Catalina Roselló (aumento voluntario de sueldo como Maestra de la escuela segunda de niñas de Mahón) (250), A la Maestra D.ª Francisca Pons Clar (aumento voluntario de sueldo como Maestra de la escuela de niñas de Llumesanas) (50), Al Maestro D. Juan Socias (aumento voluntario de sueldo como Maestro de la escuela de niños de S. Clemente) (250), Encargado del Museo municipal para la conservación del mismo (300), Maestra de la escuela de párvulos para enseñanza nocturna de niñas (300), Médico titular de Mahón (980), Médico titular de S. Clemente y Llumesanas (750), Gratificación al médico del Dispensario Oftalmológico (600), Jornales de dos capataces para recomposición de caminos (1.500), Para pago de jornales de capataces y peones aduquinadores (3.200), Pensión vitalicia convenida con los consortes D. Juan Olivés Carreras y D.ª María Pons Tuduri (720), Jubilación a D.ª Catalina Preto-Pablo Ayudante que fué de la escuela de niñas segunda de Mahón (250), Jubilación a D. Antonio Rotger, pasante que fué de la escuela de niños segunda de Mahón (500), Gratificación al Apoderado del Ayuntamiento en Palma (400), Subvención a D. Mauricio Hernandez (para observaciones astronómicas) (150), Encargado de la brigada de desinfectadores (720), Encargado de las desinfecciones (360), Agente encargado de la higiene de la prostitución (360), Profesor Jefe del Laboratorio municipal (1.500)

Nota.—A pesar de que las jubilaciones y pensiones vitalicias son intangibles, no hemos querido descartar de este cuadro dichos emolumentos a fin de que éste sea mas completo.

Que por quien corresponda se presente en la sesión próxima relación de los descubiertos de los diferentes servicios arrendados.

Adquirir cinco pizarras, un compás, una regla y dos escupideras para la escuela municipal de obreros.

Construir cuatro pupitres bipersonales para la escuela municipal de obreros.

Que por recaudación de arbitrios se presente la liquidación de las cantidades recaudadas en 1915.

Rogar a los dueños o empresarios de cines y teatros dediquen una función a favor de los establecimientos municipales de Beneficencia.

Facilitar al señor Pons Castell, copia del escrito del Secretario referente a reorganización de oficinas.

Presentar estado relacionando los empleados municipales con expresión del tiempo de servicio.

A INFORME

A estudio de la Comisión de Gobernación, comunicación del señor Fontirroig Regente de la Escuela municipal de Obreros y de don José Buades Vidal ofreciéndose este señor a dar clases nocturnas de francés e inglés a los alumnos de dicha escuela.

A estudio de la Comisión de Hacienda: Cuentas.

Certificaciones de la Secretaría de la Junta Provincial de Pesca acreditando a los efectos del percibo de dietas, las sesiones a que asistieron los vocales don Lucas Roselló y don Antonio Carreras.

A estudio de la Comisión de Fomento:

Instancia de don Francisco Gornés Vidal pidiendo permiso para colocar una canal al

objeto de recoger aguas de la casa número 141 de la calle de Cifuentes.

Instancia de don Manuel Parpal Esteve pidiendo se traspase a favor de don Matias Alforda Alemán el contrato de arriendo de los edificios número 4 y 4.ª y del trozo de terreno que el municipio posee en la calle de la Alameda.

Instancia de don José Maria Sotés pidiendo permiso para colocar un zócalo en la casa número 11-13 de la calle de Cifuentes.

Para que designe el concejal que ha de sustituir al señor Ponseti Vinent en el cargo de Inspector de plazas y mercados por haber dicho señor renunciado al cargo por motivos de salud.

De la Comisión de Beneficencia, para que proponga la forma como el arrendatario del Teatro Principal ha de efectuar el pago del plazo correspondiente a las 2.124 pesetas, valor de la maquinaria, cabina y efectos de proyecciones, piano y decoraciones de que se hizo cargo.

El señor Ponseti Vinent quedó agregado a la Comisión especial que estudia la manera de llevar a la práctica la rifa de un chalet para destinar sus productos a la beneficencia municipal.

INDETERMINADO

El señor Pons Sitjes manifestó que de las averiguaciones practicadas resulta que la esposa del guardia señor Arrow percibió sesenta céntimos por el pan cedido sin marca a una vecina.

El señor Ponseti Vinent reiteró su ruego de que se forme expediente para averiguar los hechos relacionados con el asunto expuesto por el señor Pons Sitjes.

El señor Pons Zabala manifestó que si bien es cierto que estuvo en su poder el proyecto de presupuesto para 1917, luego la mayoría introdujo modificaciones que determinaron la actitud de la minoría tomada en la sesión anterior por no haberla dado a conocer dichas alteraciones; y el señor Pons Sitjes objetó que precisamente su interés en demorar para el día siguiente la discusión del presupuesto, cifraba porque aún no habían podido ponerse de acuerdo sus compañeros, y tenía deseos que el asunto se resolviese con la intervención de todos los señores Concejales.

El señor Panedas rogó se presente la relación de gastos efectuados en el Teatro Principal.

El señor Gomila Carreras se interesó para que se forme expediente en averiguación del hecho denunciado por un diario local con respecto a la intervención que el guardia señor Arrom tuvo en el despacho de un pasajero en vapor, y de los hechos que se refieren al otro guardia señor Bagur con motivo de haberse negado a cumplimentar una orden del cabo en el paseo de Isabel II.

El señor Carreras Hernández se interesó para que los expedientes propuestos por el señor Gomila Carreras se publiquen íntegros en la prensa local.

A una indicación del señor Pons Castell observó el señor Alcalde que el Ayuntamiento tenía ya declinada su responsabilidad por si el arrendatario del Teatro Principal, no efectúa con oportunidad los pagos.

El señor Botella rogó que la entidad que suministre fluido para el alumbrado eléctrico del Teatro Principal lo haga con las debidas condiciones de seguridad.

El señor Pons Castell rogó a la comisión de Gobernación ultime el estudio de la memoria presentada por el Secretario referente a la reorganización de oficinas.

Y se levantó la sesión.

Santa Bárbara Patrona de la Artillería

Fue Santa Bárbara tan célebre en la Iglesia griega como en la latina. Quiso Dios juntar en ella todas las cualidades que hacen admirar a las de su sexo. Hija de padres gentiles y nobles, vino en conocimiento del verdadero Dios, fué bautizada, y, negándose a adorar a las falsas divinidades del paganismo, pusieron sobre sus carnes un horroroso cilicio de cerdas, encerraronla en un calabozo donde a cada instante era condenada a nuevo y doloroso suplicio; cortaronle los pechos, hasta que, perdida toda esperanza de vencer su fé y cansar su perseverancia, pronuncióse contra ella sentencia de decapitación.

Al rodar por el polvo la cabeza de la víctima, el cielo mira con horror la crueldad del verdugo, y al bajar de la colina, teñido en sangre de su propia hija, sereno el cielo y quieto el aire, oye de repente el formidable ruido de un trueno, y un rayo que veloz cruza el espacio estrella al pie del monte al padre y verdugo de Santa Bárbara Virgen y mártir.

El fundamento del patrocinio de Santa Bárbara está en la semejanza entre el rayo y el trueno y el fuego de artillería, llamándose al cañonazo el trueno de la guerra.

Fue Patrona del Regimiento de Dragones de Almansa y del disuelto de Cazadores de Baza, y se da su nombre en España y en otras naciones a los almacenes de pólvora de los barcos, y a algunas baterías de plaza.

Desde remotos tiempos hasta hoy el Cuerpo de Artillería ha celebrado solemnemente la festividad de su Patrona que es el día 4 de Diciembre, la ha invocado en los combates y le ha ofrecido en agradecimiento los laureles de la victoria. Es también Patrona del Cuerpo de Ingenieros de Minas.

GAZETILLA

Circulo Monárquico

Se avisa a los Sres. Socios que deseen participaciones del billete

NÚMERO 35.093

del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 del actual, pueden pasar a recogerlas en la Conserjería de esta Sociedad hasta el día 10 del mes en curso.

Leemos en «La Vanguardia» que ha sido concedido el «Regium Exequatur» para ejercer el cargo de Vice Consul de Honduras en esta ciudad a favor de nuestro amigo D. Juan Morlá y Morlá. Felicitámosle.

Ayer mañana a las ocho unióse con indisoluble lazo matrimonial en la Parroquial Iglesia de Santa María, nuestro querido amigo el joven capitán de la Marina mercante don José Caldés Clar con la joven y agraciada señorita doña Agueda Menéndez Balle. Bendijo la unión el Rdo. don Bartolomé Mestres, Vicario de la Parroquial Iglesia de San Luis, siendo testigos, por parte del novio el Director Gerente de la sociedad naviera «La Marítima» don Juan F. Taltavull y el Industrial don Pedro Pons Seguí, y por la de la novia, su tío el Oficial de Telégrafos don Francisco Balle y su hermano don Juan Menéndez.

Terminada la ceremonia religiosa sirvióse espléndido lunch a los invitados. Los novios embarcaron por la tarde para Barcelona en el «Monte-Toro» cuyo barco mandó accidentalmente el señor Caldés.

Deseamos a los novios toda suerte de felicidades en el nuevo estado en que acaban de ingresar y al enviarles nuestra más efusiva enhorabuena, deseamos que disfruten de una vida feliz y próspera.

Esta mañana se ha empezado a colocar en la iglesia de Santa María el severo túmulo que posee dicha parroquia por donación de uno de sus feligreses, para el solemne funeral ordenado por el Excmo. señor Embajador de Austria Hungría, por el alma del Emperador Francisco José, y que como anunciamos, debe celebrarse mañana martes. En dicho acto la capilla de dicha parroquia, que tan dignamente dirige nuestro estimado paisano, el reverendo don Damián Andreu presbítero, ejecutará, con acompañamiento de orquesta, una bella partitura. Se ha dispuesto, a fin de imprimir el debido orden, que las señoras ocupen el lado de la Epístola y los caballeros el del Evangelio.

Tenemos noticia de que se proponen asistir varias personas y representaciones del interior de la isla y en cuanto a nuestra ciudad no dudamos en asegurar, por anticipado, que una vez más dará prueba palpable de su caballerosidad, de sus sentimientos religiosos y del respeto que le merecen las egregias personalidades que duermen el reposado sueño de la muerte.

En celebración de la festividad de Santa Bárbara Patrona del Cuerpo de Artillería, esta mañana se han celebrado misas rezadas en la Fortaleza de Isabel II e Iglesia parroquial de Villacarlos.

Además en los días de ayer y hoy se han servido comidas extraordinarias a los individuos de dicho cuerpo alojados en los cuarteles de esta ciudad, Villacarlos, San Felipe y Fortaleza de Isabel II.

Mañana se dirá una misa rezada en sufragio de los artilleros fallecidos durante el año último.

Ayer embarcó para Barcelona comisionado para contratar una compañía de zarzuela que ha de trabajar en el casino «17 de Enero» de Ciudadela, don Juan Alberto.

Entre los pasajeros llegados ayer en el «Monte-Toro» tuvimos el gusto de saludar a nuestros amigos los estudiantes don Federico Pons Fargas, don Antonio Roca Bofill, don Juan Pons Montanari, don Sebastián Carerras y don Jaime Mir. Sean bienvenidos.

Ayer tocó de doce a una y media en el paseo de Isabel II, la brillante banda del Regimiento de Mahón, viéndose con tal motivo bastante concurrido dicho sitio.

Victima de larga y pertinaz dolencia, ayer tarde entregó su alma al creador a la edad de 33 años, la bondadosa señora doña María Anglada Fayes.

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cuatro.

Casa mortuoria, calle de la Iglesia n.º 7. Enviamos a su desconsolada familia, y en especial a su esposo el industrial don Pedro Cardona Olives, la expresión de nuestro pésame más sentido, deseándoles la necesaria resignación para sobrellevar con calma pérdida tan dolorosa como irreparable.

Por noticias ayer recibidas se sabe que se encuentra algo más aliviado de la dolencia que le aqueja, nuestro estimado amigo don Domingo Natta, que se halla en Barcelona en donde hace poco fué objeto de delicada operación.

Para permanecer unos días a su lado, ayer tarde embarcó para Barcelona su hermano político nuestro no menos amigo don Francisco B. Ponséti Mascaró.

Deseamos haya llevado feliz viaje y al señor Natta un pronto restablecimiento.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón enagenará en SUBASTA PÚBLICA los préstamos sobre alhajas, ropas y otros que hayan caducado, el jueves día 14 del corriente mes, empezando a las dos y media de la tarde en el local Social sito Calle Alonso III n.º 11.

Ayer mañana a las seis y media llegó directo de Barcelona el vapor correo «Monte-Toro» al mando del capitán don José Caldés.

Dicho buque salió directo también para Barcelona a las cinco y media de la tarde debiendo de regresar mañana.

El «Mahón» llegó de Barcelona y Alcudia en las primeras horas de ayer tarde, al mando del capitán don Titó Ginart.

Dicho buque saldrá esta noche a las ocho para Palma.

En virtud de disposición telegráfica del Excmo. señor Embajador del Imperio Austro-Húngaro en España, el I. y R. Vice Consul de dicha nación en esta plaza, en atento B. L. M. nos ha invitado para el solemne funeral que se celebrará mañana a las diez en la iglesia matriz de Santa María por el eterno descanso de S. M. I. y R. A. el Emperador Francisco José.

Al agradecer HERALDO DE MENORCA la distinción de que ha sido objeto por parte del digno representante de dicha nación en esta plaza, prometemos asistir a tan fúnebre acto.

Según el último balance, el número de imposiciones en la Caja Postal de Ahorros es el de 496.375, por un capital de pesetas 16.653.380.

Como puede verse, la nueva institución del ahorro va tomando cada vez mayor incremento, y es seguro que antes del año de su funcionamiento el número de imponentes exceda con mucho de medio millón, y de veinte millones de pesetas el capital de la caja.

Por cierto que creemos de oportunidad dar cuenta del resultado de una de las gestiones llevadas a cabo últimamente por el Consejo de administración de este nuevo e importante servicio.

Al objeto de fomentar el ahorro y dar todo el mayor número de facilidades al público, el Consejo de la Caja Postal pasó una comunicación al de la Compañía Arrendataria de Tabacos interesando que, previo el premio o bonificación correspondiente, se autorizase a los estancos para expendir sellos del Ahorro Postal. A esta petición, tan pertinente como razonada, ha contestado la Compañía de Tabacos negándose en absoluto. Y, por lo tanto, sólo podrán expendirse, por ahora, sellos de ahorro en las oficinas de Correos.

La Administración de Correos ha intentado llegar a una reforma que hubiera podido beneficiar al público; la aludida Compañía se ha negado a la pretensión, haciendo fracasar por el momen-

to los buenos propósitos del Consejo de la Caja Postal, que no por ello ha desistido de hallar el medio para que el público encuentre mayores facilidades que hasta aquí.

TEATRALES

En el Nuevo Cine estrenose ayer «El ciclón» película donde se desarrolla un argumento original y no exento de interés. Al propio tiempo se presenta al espectador un curioso caso judicial con el asesinato de Helena siendo condenado un inocente «El ciclón» es una película emocionante.

Y no digamos nada de «La faga de Rolenstiana», película comica de gran risa donde no sabe uno que admirar mas si el ingenio del autor o la habilidad de los artistas que pasan antes el objetivo.

En dicho cine se dará hoy una sesión a las 9. Esta semana se estrenará la extraordinaria cinta editada por la renombrada «Cine-Roma», «Cuando la Primavera volvió», cuya protagonista es la célebre y elegante «María Jacobini».

En San Estanislao se exhibieron películas interesantes entre ellas una instructiva titulada «El puercu-espín» donde se muestran las costumbres y el género de vida de tan curioso animal; otra, «La nube envenenada» algo inverosímil pero muy ingeniosa y la comica «Ladrones cojidos en sus redes» de mucha risa.

La Empresa del Casino del Consey, nos ha facilitado la siguiente nota de la lista de la Compañía que ha de actuar en dicha Sociedad durante la próxima temporada.

Maestro director, D. Laureano Riba.
Primer Actor, D. Alfonso Tormo.
Tiple seria, Srta. María Alvarez.
Tiple cómica, Srta. América Escartin.
Tiple característica, Srta. Susana Sanz.
Baritono, D. Damián Rojo.
Tenor D. Telesforo Martí.
Tenor cómico, D. Paco Casasnovas.
Actor genérico, D. Luis March.
Quince profesores de orquesta.
Dicha Empresa participa a los señores socios que desde mañana quedará abierto un abono para doce funciones en domingos y días festivos, cuyas condiciones estarán expuestas en el tablón de anuncios de dicha Sociedad.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 3.

Oro a España

Anoche fondeó en la Coruña procedente de la Habana el vapor «Alfonso XIII» de la Compañía Trasatlántica Española, de cuyo buque desembarcaron 187 pasajeros.

«El Alfonso XIII» ha sido portador de un millón 428.000 pesos oro americano.

Bukarest en poder de los alemanes

Hallándose el vapor español «Alfonso XIII» a la altura de la Coruña, recibió ayer tarde un radiograma notificando la ocupación de Bukarest por las tropas alemanas.

El Rey en Andalucía

Comunican de Sevilla que don Alfonso estuvo ayer mañana en la Corte de Tablada en donde hubo una pequeña fiesta.

Luego marchó a Antequera y a su regreso a Sevilla, recibió a las autoridades en el palacio del Alcazar.

A pesar de la lluvia que caía, por la tarde asistió al tiro del pichón.

Vapores que chocan

Comunican de Cádiz que a pocas millas de dicho puerto chocaron anoche los vapores «Campechi», italiano e «Ishá da Foco», portugués.

Nacionales

La ley de amnistía, aprobada

En la sesión celebrada ayer en el Congreso, después de ligero debate fué aprobada la ley de amnistía.

En el Senado

En la sesión celebrada en el Senado hubo viva discusión acerca del presupuesto extraordinario, oponiéndose el señor Rodrigañez a la emisión de la deuda.

El señor Sanchez Toca dice que lo primero que hay que reconstituir antes que la Hacienda, es la Administración pública.

El señor Alba le contesta diciéndole que está convencido de que España tiene potencialidad económica sobrada para soportar la nueva deuda y acaba solicitando la cooperación de todos para aprobar el presupuesto.

Los comerciantes coruñeses

Dicen de la Coruña que los comerciantes e industriales de aquella región han acordado ir a la huelga general como protesta contra la compañía de ferrocarriles del Norte, que no facilita el material de transporte necesario.

Este último resultó con graves averías en un costado, temiéndose que se hunda.

La tripulación fué salvada.

Fallecimiento de un Catedrático

En Alicante ha fallecido el ex-director de aquel Instituto y prestigioso Abogado, don Emilio Senante, padre del diputado integrista señor Senante.

La muerte ha sido sentidísima.

Nombramiento

El culto periodista D. Rufino Blanco ha sido nombrado director de Estudios Pedagógicos de la República de Bolivia.

El banquete a Dato

El anunciado banquete al señor Dato le será ofrecido el día 7 de enero próximo.

Fórmula de arreglo

El gobierno confía aún en poder llegar a una fórmula de arreglo con las oposiciones, pues no quiere apelar sino en último extremo a la sesión permanente.

Los regionalistas se avendrán a no hacer obstrucción, siempre que se les prometa aprobar en blanco el proyecto de exportación, en el cual están sumamente interesados por lo que afecta a Cataluña.

El señor Cambó ha manifestado que entre celebrar sesiones dobles o apelar a los días festivos, prefiere esto último, aunque no es partidario de resoluciones extremas.

Por la tarde conferenció con el conde de Romanones, suponiéndose tratará de dicho asunto.

Un jefe de Artillería arrestado

Ha sido arrestado con un mes de castigo, el teniente coronel de Artillería don José Rodríguez Riva, ex-agregado a la Embajada española en París.

Ignóranse las causas, siendo el hecho objeto de muchos comentarios.

Extranjeras

Parte alemán

El parte alemán de ayer comunica vivo cañoneo en el Ancre.

En el frente ruso dice que fueron malogrados varios intentos de avance del enemigo por el norte de Sonergen.

Continúan los rumano-rusos atacando los Kárpato forestales y las montañas de Sielberburgen, siendo inútiles sus esfuerzos para recuperar la línea Ludowa-Dorna-Watra.

Las bravas tropas del general Mackensen continúan luchando con éxito por la región de Valaquia, avanzando notablemente por ambos lados de Dambovita.

En Campolung fué derrotado el enemigo.

Al sudoeste de Peteci las tropas bávaras consiguieron penetrar en el cuartel general rumano, después de victorioso combate, haciendo gran número de prisioneros y apoderándose de importante documentación.

Cerca del Danubio las tropas alemanas ocuparon Argesul.

Desde el primero de este mes llevan cogidos los alemanes 51 oficiales rumanos y 6.115 soldados, apresándoles además 49 cañones, cien carros de municiones y centenares de pequeñas embarcaciones para el tráfico fluvial.

Fueron rechazados importantes ataques rusos en la Dobrudja y en Macedonia fueron fracasados todos los ataques del enemigo.

Graves sucesos en Grecia

Despachos recibidos de Atenas dan cuenta de gravísimos sucesos ocurridos en aquella nación.

En los arrabales de la capital han ocurrido sangrientos combates entre las tropas griegas y destacamentos aliados, resultando muchos muertos.

El Rey Constantino ante la gravedad de los hechos ha llamado al almirante francés Fournet para solucionar el conflicto.

Entierro de Francisco José

Dicen de Naüen que el entierro de Francisco José resultó solemnisimo.

La fúnebre comitiva desfiló ante la estatua de la Emperatriz María Teresa.

Al llegar el cadáver a la Catedral de San Stéfano fué bendecido por el Cardenal.

Enorme gentío presenció el paso del entierro.

Detrás del féretro iba la real familia y el nuevo Emperador Carlos I y todos los representantes de las Cortes extranjeras.

A ambos lados del cadáver iban Padres Capuchinos con antorchas encendidas.

El cadáver fué enterrado en dicha Catedral.

Por los prisioneros

En Austria se ha llevado a cabo una colecta popular a beneficio de los prisioneros de guerra, habiéndose recaudado doce millones.

Los socialistas italianos y la paz

Cincuenta socialistas italianos han presentado a la Cámara una proposición pidiendo la paz.

Elogiando al Kaisr

Toda la prensa austriaca dedica grandes elogios al Kaiser Guillermo II, quien a pesar de la enfermedad que le aqueja fué a Viena a ver el cadáver del Emperador Francisco José.

Los submarinos alemanes

Dicen de Newport, que los submarinos alemanes que se hallan en el Atlántico, tienen su base en el golfo de Méjico.

Vapor a pique

Comunican de Marsella que un submarino alemán hundió ayer al vapor italiano «Saltors» salvándose la tripulación.

Cardenal enfermo

De Roma dan cuenta que se encuentra enfermo de suma gravedad el cardenal Gasparri, Secretario de Estado de Su Santidad.

Parte ruso

El parte ruso de ayer anuncia que continúan los combates en Kirlevava y a lo largo de la frontera rumana.

Agrega que se apoderaron de algunas alturas en el Danubio, rechazando a los alemanes que avanzan camino de Bukarest.

Los alemanes y búlgaros dice que ocuparon los poblados de Comana y Consvari.

Madrid 4.

Nacionales

La cuestión política

El señor Ruiz Gimenez manifestó anoche a los periodistas que el gobierno aún no ha acordado habilitar los días festivos para celebrar sesiones de cortes y que no determinará nada hasta que vea el rumbo que toman los debates.

Afirmó que en la reunión que hoy debe celebrarse en casa el conde de Romanones no habrá discursos.

Terminó diciendo: habrá pactos pero no pasteles.

Político enfermo

Encuétrase enfermo de algún cuidado el subsecretario de la Presidencia.

Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte alemán de ayer el cual anuncia en el Somme un cañoneo mucho más intenso que en los días anteriores.

En los Kárpato hubo también violentísimos ataques, especialmente al oeste de Ludorkowa y altura Creteala.

El fuego intenso de la artillería alemana abrió compactas brechas en las filas rusas obligando al enemigo a que huyera a lá desbandada, siendo capturados 4 oficiales y 300 soldados.

En Karlibava y Strotonel hubo también violentos combates capturando a varios centenares de enemigos.

El ejército del general Mackesen continúa la batalla de Argesul, con repetidos éxitos.

En Campohuns ganaron los alemanes importante terreno lo propio que en el valle de Argesul en donde se cogieron al enemigo seis morteros.

Los alemanes vadearon ayer el río Argesul y cercaron a las tropas rumanas, causándoles enormes bajas.

En los combates ayer librados fueron cogidos 2.680 prisioneros, 15 cañones, varios automóviles blindados y enorme material de guerra.

los automóviles blindados son ingleses.

En Macedonia el enemigo ha atacado las alturas ocupadas por los búlgaros; causándole su intento sensibles bajas.

Parte austriaco

El parte oficial austriaco de ayer da cuenta de que en la pasada noche al sudeste de Bukarest el enemigo se reforzó e intentó organizarse, al objeto de llevar a cabo un contraataque, siendo empero rechazado.

Al propio tiempo que las tropas austriacas contenían al enemigo, las alemanas franqueaban el río Argesul por el oeste de Bukarest y sudoeste de Gaetocki.

Las divisiones austriacas y las alemanas combinadas rompieron en diferentes sitios la resistencia enemiga.

Varias columnas del ejército del general Falkenay avanzan rápidamente por el valle Dambouvit, habiendo ayer aprisionado a 2.800 enemigos, cojiéndole además diez y nueve cañones.

En los kárpato contiene la ofensiva enemiga contra ambos lados de Trotus y posiciones de la frontera sudeste de Galitzia, en cuyos sitios los rusos han tenido enormes bajas.

En el frente italiano al sur de Kona continúan día y noche los duelos de Artillería.

En el teatro sudeste no hubo ayer acontecimiento alguno.

Otro parte alemán

Un despacho oficial de Berlín comunica que nada notable hay que señalar en los frentes oriental y occidental.

En Rumania confirma oficialmente que todas las tropas alemanas prosiguen avanzando victoriosamente por Argesul, siendo inminente la caída de Bukarest.

En el frente macedónico hubo ayer vivo cañoneo en Monastir y Gresnister.

Parte francés

El parte oficial francés de ayer da cuenta de que anoche en el Somme regiones de Belloy y Santerre, derecha del Mosa y sectores de Vaux y Duamont hubo vivo cañoneo.

En el resto reina calma.

El gobierno inglés en crisis

Un radiograma de Poldu confirma que ayer presentó al monarca la dimisión de su cargo Lloid George.

El hecho ha causado por lo inesperado, gran sensación.

El Rey no se la ha aceptado.

Mr. Asquith trabaja activamente para que retire la dimisión y se rumorea que si ello no se logra, habrá crisis total.

A última hora se aseguraba que si se llegaba a una crisis total, Jorge V. encargaría a Lloid George la formación del nuevo gobierno.

Compositor fallecido

Ha fallecido el célebre compositor italiano señor Tosti.

Rusia y sus aliados

Dicen de Petrogrado que en la reunión celebrada ayer por la Duma el nuevo ministro Mr. Trepoff anunció que se ha confirmado el que las naciones aliadas han acordado conceder a Rusia el libre paso por los Dardanelos.

El asedio de Bukarest

Un despacho de Amsterdam anuncia que continúan los violentísimos ataques de las tropas germano búlgaras contra los fuertes que rodean la plaza de Bukarest, siendo creencia generalizada que la plaza no puede resistir por carecer de suficiente guarnición para su defensa.

De Petrogrado dicen que se carece de noticias de la llegada del gran duque Nicolás, quien con un poderoso ejército salió para ayudar a los rumanos en la defensa de Bukarest.

Los aliados preparan también otro ejército que ha de salir rápidamente en ayuda de los rumanos, designándose para que lo mande, al general Berthelot.

La movilización civil

El general ruso Demitruff ha pedido la movilización civil moscovita, calificando de crimen cada momento que se pierde.

PRENSA ASOCIADA.

Junta organizadora de Procesiones

Procesión general de la Inmaculada Concepción

Los niños que deseen concurrir a dicha Procesión, individual o colectivamente se servirán presentarse a las once de la mañana del próximo viernes, día 8 de diciembre, en el Claustro de la Casa Misericordia, donde se organizará el primer trozo de la Procesión, debiendo llevar sendos pendones o ramos de flores.

Las Asociaciones y entidades de jovencitos, también se organizará en el citado Claustro.

Los caballeros pertenecientes a las Congregaciones religiosas, los particulares, así como el elemento oficial, se reunirán en la sacristía de la Parroquia de San Francisco a las once y cuarto de la mañana, donde hallarán cirios a su disposición.

Saldrá el religioso cortejo a las once y media, siguiendo este curso: Calles de los Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Cifuentes, Dr. Orfila, Bastión, Deyá, Nueva, Plaza Constitución, calle Isabel II y Plaza de S. Francisco.

Se invita atentamente a los señores vecinos de las calles y plazas que debe recorrer la procesión para que se sirvan engalanar con colgaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios.

Si el mal tiempo impide la salida de la procesión por las calles se celebrará a la misma hora por el interior del templo.

Mahón 1.º diciembre de 1916.—El Párroco de San Francisco de Asis, Juan Mercadal presbitero.

Al público

Todos los domingos se expenderán os tan renombrados *Buñols de vent* en la calle Pí y Margall núm. 127, a 0'85 céntimos la libra de 400 gramos.

Plantel de almendros

Hay para vender a los siguientes precios: A ptas. 1'10 de 17 milímetros de circunferencia a 0'90 de 15; a 0'70 de 13; a 60 de 8. Están en perfecto estado de desarrollo. En esta imprenta darán razón.

Imp. de F. Truyol.—Mahón.

NUEVO CINE

¡PRONTO...MUY PRONTO!

¡Asombroso Acontecimiento!

LA CRYMMA

REPERTUM

EN EL TORBELLINO DE LA VIDA

0

FRANCESCO

BERTINI

El mas brillante acontecimiento cinematográfico de la temporada.

Al público

Todos los domingos se exhiben en los teatros Buñols de vent en la calle Pi y Suñer núm. 127, a 0'85 céntimos la libra de 400 gramos.

Plenil de almendras

Hay para vender a los almendros preses a 0'90 de 10 de 17 almendros de cinco almendras a 0'90 de 12 a 0'75 de 18 a 0'60 de 20 a 0'45 de 25 a 0'30 de 30 a 0'15 de 40 a 0'05 de 50 a 0'02 de 60 a 0'01 de 70 a 0'005 de 80 a 0'002 de 90 a 0'001 de 100 a 0'0005 de 110 a 0'0002 de 120 a 0'0001 de 130 a 0'00005 de 140 a 0'00002 de 150 a 0'00001 de 160 a 0'000005 de 170 a 0'000002 de 180 a 0'000001 de 190 a 0'0000005 de 200 a 0'0000002 de 210 a 0'0000001 de 220 a 0'00000005 de 230 a 0'00000002 de 240 a 0'00000001 de 250 a 0'000000005 de 260 a 0'000000002 de 270 a 0'000000001 de 280 a 0'0000000005 de 290 a 0'0000000002 de 300 a 0'0000000001 de 310 a 0'00000000005 de 320 a 0'00000000002 de 330 a 0'00000000001 de 340 a 0'000000000005 de 350 a 0'000000000002 de 360 a 0'000000000001 de 370 a 0'0000000000005 de 380 a 0'0000000000002 de 390 a 0'0000000000001 de 400 a 0'00000000000005 de 410 a 0'00000000000002 de 420 a 0'00000000000001 de 430 a 0'000000000000005 de 440 a 0'000000000000002 de 450 a 0'000000000000001 de 460 a 0'0000000000000005 de 470 a 0'0000000000000002 de 480 a 0'0000000000000001 de 490 a 0'00000000000000005 de 500 a 0'00000000000000002 de 510 a 0'00000000000000001 de 520 a 0'000000000000000005 de 530 a 0'000000000000000002 de 540 a 0'000000000000000001 de 550 a 0'0000000000000000005 de 560 a 0'0000000000000000002 de 570 a 0'0000000000000000001 de 580 a 0'00000000000000000005 de 590 a 0'00000000000000000002 de 600 a 0'00000000000000000001 de 610 a 0'000000000000000000005 de 620 a 0'000000000000000000002 de 630 a 0'000000000000000000001 de 640 a 0'0000000000000000000005 de 650 a 0'0000000000000000000002 de 660 a 0'0000000000000000000001 de 670 a 0'00000000000000000000005 de 680 a 0'00000000000000000000002 de 690 a 0'00000000000000000000001 de 700 a 0'000000000000000000000005 de 710 a 0'000000000000000000000002 de 720 a 0'000000000000000000000001 de 730 a 0'0000000000000000000000005 de 740 a 0'0000000000000000000000002 de 750 a 0'0000000000000000000000001 de 760 a 0'00000000000000000000000005 de 770 a 0'00000000000000000000000002 de 780 a 0'00000000000000000000000001 de 790 a 0'000000000000000000000000005 de 800 a 0'000000000000000000000000002 de 810 a 0'000000000000000000000000001 de 820 a 0'0000000000000000000000000005 de 830 a 0'0000000000000000000000000002 de 840 a 0'0000000000000000000000000001 de 850 a 0'00000000000000000000000000005 de 860 a 0'00000000000000000000000000002 de 870 a 0'00000000000000000000000000001 de 880 a 0'000000000000000000000000000005 de 890 a 0'000000000000000000000000000002 de 900 a 0'000000000000000000000000000001 de 910 a 0'0000000000000000000000000000005 de 920 a 0'0000000000000000000000000000002 de 930 a 0'0000000000000000000000000000001 de 940 a 0'00000000000000000000000000000005 de 950 a 0'00000000000000000000000000000002 de 960 a 0'00000000000000000000000000000001 de 970 a 0'000000000000000000000000000000005 de 980 a 0'000000000000000000000000000000002 de 990 a 0'000000000000000000000000000000001 de 1000 a 0'0000000000000000000000000000000005 de 1010 a 0'0000000000000000000000000000000002 de 1020 a 0'0000000000000000000000000000000001 de 1030 a 0'00000000000000000000000000000000005 de 1040 a 0'00000000000000000000000000000000002 de 1050 a 0'00000000000000000000000000000000001 de 1060 a 0'000000000000000000000000000000000005 de 1070 a 0'000000000000000000000000000000000002 de 1080 a 0'000000000000000000000000000000000001 de 1090 a 0'0000000000000000000000000000000000005 de 1100 a 0'0000000000000000000000000000000000002 de 1110 a 0'0000000000000000000000000000000000001 de 1120 a 0'00000000000000000000000000000000000005 de 1130 a 0'00000000000000000000000000000000000002 de 1140 a 0'00000000000000000000000000000000000001 de 1150 a 0'000000000000000000000000000000000000005 de 1160 a 0'000000000000000000000000000000000000002 de 1170 a 0'000000000000000000000000000000000000001 de 1180 a 0'0000000000000000000000000000000000000005 de 1190 a 0'0000000000000000000000000000000000000002 de 1200 a 0'0000000000000000000000000000000000000001 de 1210 a 0'005 de 1220 a 0'002 de 1230 a 0'001 de 1240 a 0'0005 de 1250 a 0'0002 de 1260 a 0'0001 de 1270 a 0'005 de 1280 a 0'002 de 1290 a 0'001 de 1300 a 0'0005 de 1310 a 0'0002 de 1320 a 0'0001 de 1330 a 0'005 de 1340 a 0'002 de 1350 a 0'001 de 1360 a 0'0005 de 1370 a 0'0002 de 1380 a 0'0001 de 1390 a 0'005 de 1400 a 0'002 de 1410 a 0'001 de 1420 a 0'0005 de 1430 a 0'0002 de 1440 a 0'0001 de 1450 a 0'005 de 1460 a 0'002 de 1470 a 0'001 de 1480 a 0'0005 de 1490 a 0'0002 de 1500 a 0'0001 de 1510 a 0'005 de 1520 a 0'002 de 1530 a 0'001 de 1540 a 0'0005 de 1550 a 0'0002 de 1560 a 0'0001 de 1570 a 0'005 de 1580 a 0'002 de 1590 a 0'001 de 1600 a 0'0005 de 1610 a 0'0002 de 1620 a 0'0001 de 1630 a 0'005 de 1640 a 0'002 de 1650 a 0'001 de 1660 a 0'0005 de 1670 a 0'0002 de 1680 a 0'0001 de 1690 a 0'005 de 1700 a 0'002 de 1710 a 0'001 de 1720 a 0'0005 de 1730 a 0'0002 de 1740 a 0'0001 de 1750 a 0'005 de 1760 a 0'002 de 1770 a 0'001 de 1780 a 0'0005 de 1790 a 0'0002 de 1800 a 0'0001 de 1810 a 0'005 de 1820 a 0'002 de 1830 a 0'001 de 1840 a 0'0005 de 1850 a 0'0002 de 1860 a 0'0001 de 1870 a 0'005 de 1880 a 0'002 de 1890 a 0'001 de 1900 a 0'0005 de 1910 a 0'0002 de 1920 a 0'0001 de 1930 a 0'005 de 1940 a 0'002 de 1950 a 0'001 de 1960 a 0'0005 de 1970 a 0'0002 de 1980 a 0'0001 de 1990 a 0'005 de 2000 a 0'002